

## 横川先生と佐伯 (上)

「郷土の研究」に学ぶもの

会員 山本 保

前回に引き続き、郷土の交通について紹介いたします。

郷土の交通 (その二) 横川末吉著「郷土の研究」より

しかし大島 (鶴見町) の道路は、まだひどいと思います。冬は、北西の風が強いため、村 (当時は東中浦村) の部落を連ねる道が、とてもよくくずれやすいのです。子供が小さいけがきたびたびすると聞きましたが、原因は道路の悪いものによるのでしようか。

今に、大島には道がなくなるだらうと、心配している人もありました。

丹賀や挺寄もへずれも今鶴見町の事情が似ています。では、どうして、こんなに道が悪いのでしょうか。

それは、農村のように「出会い」とか「役目」とかいつて、道の修理をすることは聞きませんが、わざわざ道をいためるはずはありません。私は、これは村の人たちが舟で頼る方で、せん、道路についてはあまり注意をしないようになるのではないかと心配しています。

相手づぶしてまでも道路は一たくなほどに、土地のせまいのも原因の一つでしょう。

皆さん (中学生) が大きくなつたら、どうしますか。労力や能力とよく調和するよう、舟と道路をうまく融合したものがです。島の浦 (宮崎県) や保戸島には、コンクリートアーチ橋がおろそ、うです。

(註) 横川先生の「郷土の研究」は中学生を相手に書かれていますからこんな呼びかけがあり、文章表現も平易であるあけです。

山間部では、小野市と因尾とで少し事情が違います。木浦鉱山や傾山の国有林のために、西山の山岳地帯には、りっぱな道路が設けられていました。西山川の硅岩の大絶壁にりっぱな林道が開通しているのは、全く驚きました。これは国家的な仕事で、進んだ技術とたくさんの人の協力によってできる大きな事業です。西山の生徒たちは、この道を元気で学校へ通っていました。

単に林産物が積出されるだけでなく、道路によって文化が、用水路と通じる灌漑水のように、流れこむのです。昭和十八年の洪水後の惨状と比べてみますと、小野市の道路がしつかりしていましたことは、全く幸いでした。因尾の片内や櫻峯の人たちが困つき、他の町村に合併されることを望んでいますが、小野市と西山では、五十万円かかるても、電燈をつけたいと張りきっています。

鶴見と松鳥屋では、小さな発電所を設けて、りっぱに点燈しています。文化とか生活というものが、どんなに交通と関係が深いのかよく考えましょう。

昔語りにある鶴岡の土器屋 (星宮) や柏江 (佐伯市下)

監視の歴史はどうだったでしょう。

今は、当時の石垣や船の名を屋号に持つ家々、わずかに名残りをしのぶのみです。近年のことですが、佐伯の船頭所のかつての船着きのありさまも、皆さんにはあまり知らないかもしれません。

あの当時のぎつしりと河岸に並んだ小型蒸動船や、浜丁の裏通りの安飯屋めいた旅の活気があつた営業ぶり、やはり、昔諸りかもしません。

広小路の船着き場は、すっかり道路となり、土井所は古いい住屯地になり、前と後ろ道路に向かって、どちらを正面にしようかと困っているようあります。

ちょっとつけ加えますが、この土井所では、おいしい色紙まんじゅうを売っていました。

では、どうして、こんな変化が起つたのでしょうか。みな、川が浅くなつたためだと思います。

今では、船はほとんどみな、葛港に出入りするようになりました。葛港の岸壁のぎわいは、全く驚きます。

昔の淋しかつた萬が、今日どうでしょう。数回ア埋め立て、樹村町、鉄工所の移転等、矢つき早くの発展に加えて、更に軍事施設（佐伯航空隊、防備隊）の取扱い後、新しい都市計画によつて、着々と面目を改めています。

いまか所に縮小してしまつてではないかと、佐伯市の将来を心配する人が、この萬方面に期待するのも、もつともだと思います。

ここに集まる海岸地方からの発動船は唯一の交通機関として、海岸の人々にとっては、私たる想像以上に大切なものです。この船で乗つて夕方、海岸の村に着くと、そここの路次から、人々が次から次へと出て来て、見る間に、波止場は人の山をつくります。

いまか所に縮小してしまつてではないかと、佐伯市の将来を心配する人が、この萬方面に期待するのも、もつともだと思います。

朝日まだ暗いうちから、ちようちんの火におくられて、およそ沈降海岸には、どこでも沿岸航路が発達します。汽船の航路について研究してみましょう。

高知県と蒲江との間の汽船は、昭和十年頃から中止されましたが。この航路は、高知県の人々を宮崎県に移住させた道でした。天理教が高知から佐伯に流入したのも、この道でした。

佐伯と宇和島の連絡も、やはり終えました。今では宇和島から佐伯へ移住していく人々の家も、古いい、その人の子が孫の代となつていいでしょう。

更に、その前に大分・佐伯間の汽船連絡も止みました。者岳越えの佐伯・大分間十七里、二日の徒歩の旅下比べて、ずいぶん楽な汽船も、汽車の便には及ばなかつたのでしょう。蒸動船の交通を除けば、海上交通は、全体として衰えたようです。

私は、蒲江と猪串と森浦と丸市尾とを比べてみて、いつも不思議に思います。

地図を見れば見ほどよく似た地形であるのに、蒲江だけがどうして発展したのでしょうか。ことに、蒲江と猪串とはよく似ているようです。

蒲江が背平山（三五七）で風を防ぎ、砂嘴によって囲まれた小さな入江を中心へ発達したようだ。猪串も弁天島で囲まれた静かな入江があります。

こんなによく似ているのに、こんなに差がでたのは、

地形や気候では説明できないことを人間がする力でしょ  
うか。  
(本号以上)

定期バスは、以前はすべて大手営業でしたがが、現在は  
いすゞも始発日、佐伯駅前になっています。

以上のように、交通事故の飛躍的改善

以上のように、交通事情も飛躍的に改善され、便利な

なりました。

佐伯地政定期八又閏通年表

右のようだ。大分ハスカ船術日減少した。現在  
あすかに松浦方面に第五吹れが、大島方面へ豊島丸が、  
根寄方面へ第十五水、子也が航行してます。

市尾まで一日六回、蒲江まで一日八回、そして蒲江経由西野蒲線もトンネル開通で一日二回余り、それぞれ定期バスが通っています。

佐伯—細野浦経由—蒲江線は、一日四回の定期バスがあり、新畠野浦トンネルが完成すれば、ぐっと距離がちぢまるでしよう。

浦代方面へ米木津村(も)、新しい浦代トンネルが貫通し道路もよくなり、乗車時間も短縮され、佐伯から宮ノ浦まで一日七回余り、小浦まで一日五回、浦代まで十一回余り、定期バスが折り返していきます。

一部の都市周辺部を除き、過疎化により人口は減少する反面、大分県の乗用車普及、昭和四十二年三月末に比べて、昭和四十八年三月末は約六・三倍に激増し、そのためバス利用者も減少傾向にあります。

このため、七〇%以上が末字路線に轟落しつつあります。その近代化、省力化、合理化を図るために、ワンマンバスが運行を始めました。ともあれ、乗合バス全盛の時代は過ぎて、自家用車万能の方向に進みつつあります。

時代の変遷をめまぐるしいものがあります。

横川先生が「高知と瀬戸内との間の汽船は、昭和十一年頃から中止されまし乍」と述べているが、興味深いことです。

それがわりのようだ、佐伯市と高知県宿毛市を結ぶカーフェリーが、昭和四十六年九月八日就航を開始しましたが、その利用者は年々増加の傾向にあります。

当初は、千トン型の一あしすり、「第二豊予丸」の二隻が、一日六往復していました。

しかし、長距離輸送のトラックをはじめ、利用する車が年々ふえるため、千五百トン型高速旅客フェリー「さいき」を、昭和四十九年四月一日から就航させています。宿毛観光汽船佐伯営業所では「利用者も四国と東九州関係に限られていましたが、最近は四国・九州全体の人たちが利用するようになります。その交流が拡大されてきただと語っていました。

かたしも、昨年末、自家用車に便乗し、カーフェリー「あしそり」を利用して、一泊二日の予定で足摺岬、高知へ遊びましたが、それは快適な旅行でした。思い出に残る樂しいドライブ、コースでした。

一方、昭和四十八年十月五日、愛媛県宇和島市の田中助役、歯茎屋市議会議長が、佐伯市役所を訪ね、佐伯一宇和島間フェリー・四国連絡フェリー・航路開設に協力してほしいと申し入れを行ないました。

宇和島市の人口は約六万。足摺・宇和海国立公園の指定、同市と周辺地域が、南予レクリエーション都市の指定地域となり、観光地として発展途上にあります。フェリーが就航すれば、片道二時間半で、佐伯一宇和島間が直結されます。

さくらは昭和四十八年十月十二日、愛媛県八幡浜市の清水市長、山本市議会議長も佐伯市を訪れ、両市の経済・文化交流を申し入れてきました。

これに、九四フェリー会社（本社松山市）が、八幡浜・佐伯間の九州・四国連絡フェリーの構想を明らかにしたため、両市の協力体制を固めるのが目的のようです。現在、八幡浜市から別府・臼杵両市にフェリーが就航して、北九州との交流を深めていますが、本州・四国架橋や四国横断道路の建設が完成すれば、八幡浜市が阪神方面と九州の中継点となることから、南九州と力強く経済・文化交流を促進したい考え方のようです。

あが佐伯市の中心部と、大入島を結ぶフェリー「ボートは、いよいよ就航しました。葛停泊地と、大入島イオノ地区が、それぞれの墓地です。就航した船は二隻で、いずれも八十トン、定員百人乗りです。大型トラック三台をのせることができます。当分一日十往復。

大入島及、東部の日向泊、高松地区海岸及、日豊海岸国定公園に指定されています。フェリー就航により、観光地として脚光を浴びることでしょう。